

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 18 (1938)
Heft: 8

Rubrik: Chiffres, faits et nouvelles

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

M. le Député Eugène Faillettaz, Président central, et M. J.-H. Addor, Syndic de Lausanne, ont pris la parole; la **grande Journée Argovienne**, du dimanche 11 septembre, qui a permis aux cantons d'Argovie et de Vaud d'affermir encore davantage les liens qui les unissent; la **Journée Officielle** du jeudi 15 septembre, à laquelle MM. Eugène Faillettaz, Député et Président central, le Conseiller fédéral Obrecht, Chef du Département de l'Economie publique, Représentant du Conseil fédéral, et Maurice Bujard, Président du Conseil d'Etat vaudois, ont prononcé des discours, et la belle **Journée des Costumes romands** du samedi 17 septembre. Au nombre des manifestations récréatives, citons encore la soirée des exposants, dont le succès est toujours très brillant.

S'il ne fait aucun doute que toutes les sections et les expositions-annexes du Comptoir suisse de 1938 ont attiré vivement la curiosité des visiteurs, en raison de l'actualité qu'elles présentent, il est évident aussi que le **Salon du Sport et du Tourisme**, le Groupe de la Construction et l'Expo-

sition de Tir, ont vu affluer des milliers de personnes. Tout ce qui a trait au tourisme et au sport en Suisse doit être encouragé. Et le Comptoir suisse a fait courir, avec la collaboration de l'Association cycliste vaudoise, et sous le patronage du S. R. B., de l'U. C. S. et du T. C.S., son **III^e Rallye suisse de Cyclo-Tourisme**, dont il est le créateur. Ce rallye fut fixé au dimanche du Jeûne Fédéral, 18 septembre.

En résumé, le **XIX^e Comptoir suisse** a été attrayant et renouvelé. Il est à signaler qu'en Suisse allemande une attention toujours plus évidente est portée à la Foire de Lausanne, où tous les cantons suisses sont représentés dans les rangs des exposants. C'est bien ce qui fait du Comptoir Suisse une vision saisissante de notre travail national, de la valeur de notre production suisse, de l'effort accompli et maintenu par notre commerce, notre agriculture et nos industries. Depuis dix-neuf ans, Lausanne abrite la principale manifestation économique d'automne de la Suisse.

CHIFFRES, FAITS ET NOUVELLES

Les rapports économiques franco-suisses

Nous lisons dans les « Informations économiques », hebdomadaire publié par l'Office suisse d'expansion commerciale, que le mouvement total des échanges extérieurs de la France a représenté, pendant le premier semestre de cette année, 37 milliards 235 millions de francs au lieu de 31 milliards 334 millions pendant la période correspondante de 1937. D'une année à l'autre, la valeur globale des échanges accuse donc une augmentation notable (5.901 millions) pour la période janvier-juin. Cette progression intéresse à la fois les achats et les ventes à l'extérieur. Pour les trois grandes catégories de marchandises (objets d'alimentation, matières nécessaires à l'industrie, objets fabriqués), les importations ont augmenté comparativement à celles des six premiers mois de 1937 de près de 15 p. 100, tandis que les exportations ont progressé de 27 p. 100 environ. On remarque toutefois que le mouvement des échanges en poids et celui des valeurs correspondantes n'ont pas été concordants de 1937 à 1938 pour la période janvier-juin; pour les importations, à une plus-value de 15 p. 100 en valeur correspond une régression en quantité de plus de 4,5 millions de tonnes; pour l'exportation, en regard d'une augmentation de 27 p. 100 en valeur,

on enregistre une diminution de 1 million 339,000 tonnes en quantité. Le déficit de la balance visible du commerce de la France a été, pendant le premier semestre de cette année, de 7063,5 millions pour les échanges avec l'étranger et d'environ 2229,5 millions pour le commerce avec les colonies.

Voici, dans l'ordre décroissant de leur importance, quelques-uns les principaux fournisseurs de la France : Etats-Unis, Allemagne, Grande-Bretagne, Belgique-Luxembourg. La **Suisse** occupe la neuvième place, immédiatement après l'Argentine et les Pays-Bas. Les importations suisses en France ont atteint 475 millions de janvier à juin 1938 contre 389 millions de janvier à juin 1937 (augmentation 22 p. 100).

Les principaux clients de la France sont dans l'ordre : l'Union économique belgo-luxembourgeoise, la Grande-Bretagne, l'Allemagne. La **Suisse** reste le quatrième client de la France à laquelle elle a acheté, au cours des six premiers mois de cette année des marchandises pour une valeur de 867 millions contre 686 millions au cours de la période correspondante de 1937 (augmentation : 181 millions, soit 26 p. 100). La **Suisse** est le seul Etat qui laisse à la France dans la balance des échanges un bénéfice aussi important, soit 392 millions. Viennent ensuite la Belgique (297 millions), la Roumanie (45 millions), la Tchécoslovaquie (42 millions), le Danemark (21 millions), etc.

Utopies d'hier et d'aujourd'hui.

A l'occasion de leur déjeuner mensuel du 12 juillet, les membres de la Section de Marseille de la Chambre de Commerce suisse en France, ont entendu une conférence de leur collègue, M. Jean Robert, Rédacteur en chef à l'Agence Havas, sur : « Utopies d'hier et d'aujourd'hui ».

L'orateur fit un subtil rapprochement entre la description d'une société idéale, telle que la concevait en 1516 déjà, Thomas More dans son livre : « L'Ile d'Utopie » et l'évolution sociale de nos jours.

Il est curieux, si ce n'est même piquant, de constater que le grand Chancelier de Henry VIII, mort en 1535 sur l'échafaud pour avoir méconnu le pouvoir spirituel du Roy, préconisait déjà les théories économiques et sociales traitées aujourd'hui d'avancées, mais qu'il plaçait prudemment dans le domaine de l'Utopie.

M. Robert a commenté cet ouvrage surprenant d'un ton aussi spirituel que captivant. En ce temps éloigné, on concevait toutes sortes d'expédients, dont ne cessent de s'inspirer les Etats modernes sous prétexte de renflouer leurs finances et l'on voyait l'amélioration du sort de l'humanité dans la réduction de la durée du travail à une portion congrue.

En fait, conclut l'orateur, rien de nouveau sous le soleil qui n'apporte, pas plus aujourd'hui que hier, de raison et de clarté dans l'esprit des hommes.

Cette agréable diversion valut à M. Robert un franc succès

Foire Suisse d'Échantillons à Bâle

Nous venons de recevoir le rapport sur la XXII^e Foire suisse d'Échantillons à Bâle (26 mars-5 avril 1938). Nous remarquons particulièrement le chapitre intitulé « Perspectives », écrit par M. le Professeur Dr Th. Brogle, nouveau Directeur de cette manifestation. Après avoir souligné les heureux résultats de la Foire suisse d'Échantillons sur le marché intérieur, M. Brogle remarque qu'elle pourrait encore servir d'une façon plus intense le développement de notre commerce extérieur. Ce dernier, en effet, malgré la dévaluation, se trouve dans une situation critique. A l'avenir, un des premiers buts de la Foire de Bâle sera de trouver pour notre industrie de nouveaux débouchés à l'étranger. On s'efforcera de développer la propagande extérieure afin d'amener à Bâle le plus grand nombre d'acheteurs d'autres nations.

Cartes d'identité

Nous avisons les Suisses résidant en France et possesseurs d'une carte d'identité, qu'ils doivent, dorénavant, renouveler leur carte dans le trimestre qui précède l'échéance et non plus dans les trois mois qui suivent.

« La Svizzera Industriale e commerciale »

Nous signalons spécialement à nos lecteurs le numéro de « La Svizzera Industriale e Commerciale » (mars 1938), édité par la Chambre de Commerce suisse en Italie. Cette publication de luxe illustrée de nombreux clichés, traite particulièrement des rapports touristiques entre la Suisse et l'Italie.

« Dépliant France-Suisse »

L'Office suisse d'Expansion commerciale à Lausanne publie un dépliant, résumant par des graphiques et de courtes statistiques les relations économiques franco-suisses en 1937.

Fête Annuelle de l'Harmonie Suisse et de la Société Suisse de Gymnastique de Paris

Ces deux Sociétés informent leurs sociétaires et leurs amis qu'elles organisent, en commun, leur Fête annuelle le samedi 26 novembre à 20 h. 30, dans les Salons de la Société des Ingénieurs Civils, 21, rue Blanche, Paris, 9^e. Les billets d'entrée, dont le prix est fixé à 15 francs seront en vente :

A la Légation suisse,
A la Chambre de Commerce suisse,
à la Chambre de Commerce Suisse,
aux Chemins de Fer fédéraux,
au Cercle commercial suisse,
à la Société Suisse de Secours mutuels,
à l'Union Helvétia
et chez nos compatriotes restaurateurs.

L'horaire aérien 1938-39

Il n'a malheureusement pas été possible de maintenir, pour l'hiver prochain le service de la ligne directe Genève-Paris, sur laquelle l'affluence des passagers est pourtant excellente. De Genève, on atteindra de nouveau Paris via Lyon avec départ à 11 h. 20 de Cointrin et arrivée à 13 h. 05 (heure locale) au Bourget, où l'on trouve une correspondance à 14 h. 45 pour Londres, ainsi qu'en octobre pour Bruxelles, Rotterdam et Amsterdam. Dans la direction inverse, l'avion de la C^{ie} Air-France part à 9 h. 15 de Londres, à 11 heures de Paris et arrive via Lyon à 14 h. 40 à Cointrin.

VIRET FRÈRES
Agréés en douane
TRANSITAIRES-SURVEILLANTS
62, rue de la République. — MARSEILLE
12, Place Saint-François. — LAUSANNE